
- Café causé 6 - 
 

I. QUELQUES RAPPELS 

 

Objectif : proposer une instance « action-réflexion » afin d'impliquer les personnes concernées dans 

une construction collective pour s'approprier davantage les lieux du café associatif. 

 

Date et lieu : vendredi 1 avril 10h à 12h au café associatif « La Barque ». 

 

Présents : Abib, Quentin, Sébastien, Paule, Manu, Monique, François, Fared, Fabrice, Hervé, Alex, 

Michèle, Stéphane, Nicolas, Bruno, Gabriel, Alexy, Walid, Dominique, Hovaness, Camille, Simon, 

Jean-Marc, Houcine, Laurent, Karl, Arlin 

 

 

II.  L’ORDRE DU JOUR 

 

L’ordre du jour : 

- Tour de table et suggestions 

- Définir : régulateur de temps, régulateur des entrées et des sorties, régulateur du passage de 

parole et les scripts  

- Fonctionnement de la terrasse  

- Changement de projet radio 

- Récupération de denrées alimentaires pour le frigo partagé 

 

 

III. SUGGESTIONS ET RÔLES DEFINIS 

 

Paule : questionne la temporalité du Café Causé et préconise toutes les six semaines car c'est trop 

fréquent 

 

Walid : propose de définir plus clairement ce qu'est le café causé et d’autres le rejoignent 

 

Fabrice et Quentin : régulateurs de la prise de parole 

 

Hervé : régulateur des entrées et sorties 

 

Camille et Stéphane : prise de note 



 

Monique : fait la remarque de la difficulté d’être plusieurs personnes à réguler les débats et donner la 

parole.  

 

Walid : exprime l’importance du respect de la parole et dans les dires de chacun. 

 

Manu : souligne qu’il ne faut pourtant pas oublier la liberté de parole qui ne doit pas être négligée. 

 

Monique : rappelle qu’il y a une forme à donner et que les propos agressifs n'ont pas à avoir lieu. 

L’inconditionnel, ne veut pas dire tout supporter. Le fonctionnement de la terrasse a été autorisé par 

le conseil d’administration confiant au Café Causé de définir le règlement qui doit se mettre en place.  

 

 

IV. FONCTIONNEMENT DE LA TERRASSE 

 

Hervé : introduit la volonté de remettre en place la terrasse (en même temps de réguler les entrées et 

les sorties). 

 

Manu : exprime que le fait d’être présent au Café Causé, c’est parce que l’on est concerné. 

 

Michèle : c’est à partir des besoins et des règles du vivre ensemble que le fonctionnement de la 

terrasse doit être pensée plutôt que les interdits qui est du ressort de la police.  

 

Manu : la terrasse est une bonne idée mais qui va générer des conflits qui pourraient stigmatiser. Pour 

ces situations, c'est à la police de s'en occuper puisqu’il s’agit de son rôle à jouer.  

 

Walid : pense que ce n’est pas le regroupement de la terrasse qui va générer des conflits. Le règlement 

intérieur de la Barque devrait aussi être celui qui s’applique à l’extérieur. 

 

Nicolas : rappelle qu’en tant que salarié, il est de notre rôle de propose un cadre sécurisant et rassurant.  

 

Gabriel : propose de faire comme lorsqu’il y avait la terrasse l’an passé, c’est-à-dire deux bancs 

dehors où tu peux boire ton café en fumant ta cigarette. 

 

Jean-Marc : fait part à l’ensemble de son agacement du « blablabla et pas assez de concret durant le 

Café Causé ». Par son comportement non adapté, l’ambiance devenait négative obligeant ainsi les 

salariés à le faire sortir.  

 

Fared : ce n’est pas un hôpital psychiatrique, le café causé est un moment pour échanger ses idées, 

pas pour régler ses comptes. Pour la terrasse, il faut un règlement et si les gens ne veulent ou ne 



peuvent le respecter, ils sortent.  

 

Monique : préconise d’autres modalités d’accueil du café : est-ce qu'on autorise les entrées et le 

sorties ? On ferme le rideau à moitié en explicitant davantage ? Marquer à l'entrée qu’on ne peut pas 

accueillir tout le monde lors de café causé ? 

 

Walid : a le sentiment qu’il faut faire l'effort d'inclusion, insiste sur le fait que c’est un lieu d’accueil 

inconditionnel et que la parole de chacun soit respectée. Il y a une violence latente présente de toutes 

parts dans les comportements mais aussi induite en amont par les professionnels, bénévoles, 

bénéficiaires, etc.  

 

Camille : exprime qu’à la Barque, les singularités sont considérées mais que malgré tout, le collectif 

est privilégié pour le bon fonctionnement du café.  

 

Manu : propose de débuter à 10h et qu’après cette heure, personne ne rentre. Ce temps qu’il appelle 

aussi le Café Usé lui donne la sensation que certains prennent trop le pouvoir.  

 

Dominique : propose la création d’un petit groupe pour instaurer des règles de vie pour la terrasse. 

 

Julien : exprime que les valeurs du Café Posé sont vraiment bonnes, mais va dans le sens des propos 

de Jean-Marc, il y a trop de « blabla ». C’est dommageable aux valeurs que défendent La Barque qui 

sont pour lui de belles valeurs.  

 

Cette intervention a amené un certain apaisement. 

 

Un.e inconnu.e : appelle à plus de brièveté des débats de façon à ce que les concepts développés par 

l’équipe de professionnels de la Barque aboutissent peut-être mieux mais se donne plus à voir par 

l’extérieur comme la mise en place d’activités concrètes visibles.  

 

 

V. LE CHANGEMENT PROJET RADIO 

 

Camille : rappelle les changements du projet. Les représentants des élus ne vont pas se déplacer mais 

il est possible d’enregistrer des questions pour leur faire remonter par le biais de radio campus. Des 

personnes intéressées où on laisse tomber le projet ? 

 

Manu : dit être intéressé par le projet.  

 

 

 



VI. UN TOUR DE FIN 

 

Gabriel : un joyeux bordel qu’il est urgent de définir une structure pour le café causé qui aujourd’hui 

était symptomatique. 

 

Fabrice : la violence verbale a été trop importante ce jour et préconise de fermer le rideau pour le 

prochain café causé.  

 

Hervé : un bilan catastrophique  

 

Gaston : dit qu’il faut une discipline et dans certains cas, ça s’impose.  

 

Alex : propose une pancarte explicative du café causé à l’entrée de la Barque lors du Café Causé pour 

éviter d’être dérangé. 

 

Bruno : préconise de le faire après 17h en dehors des heures d’ouverture 

 

Arlin : rappelle qu’il faut faire avancer les choses dans l’intérêt de tous.  

 

Quentin : a trouvé difficile d’intervenir aujourd’hui dans cet espace.  

 

Camille : sera son dernier temps de Café Causé avant son départ le 27 mai. Elle propose de constituer 

un groupe plus restreint pour la terrasse afin d’en discuter et invite les gens à la rejoindre.  

 

 

Le prochain Café Causé, Café Posé ou encore Café Usé est prévue le vendredi 6 mai de 

10h à 12h 

 

CONCLUSION 

 

- La création d’un groupe restreint pour parler de la terrasse le jeudi 14 avril à 14h à la Barque, 

ouvert à toute personne qui le souhaite. (Se renseigner auprès de Camille) 

- La création d’un groupe restreint pour préparer le prochain Café Causé et les questions 

soulevées lors de ce temps (temporalité, le sens donné, comment éviter les dérangements). 

Date encore à définir. (Se renseigner auprès de Nicolas) 

- Pour le projet radio, cela n’a pas abouti car nous n’avons pas respecté les délais.  


